

Belgique : Nouvelles méthodes d'aménagement des jardins

L'aménagement des jardins familiaux a évolué au fil du temps, et de nouvelles approches et idées continuent d'émerger.

Voici quelques nouvelles méthodes et tendances en matière d'aménagement de jardins familiaux :

Le jardinage vertical

Le jardinage vertical gagne en popularité dans les zones urbaines où l'espace est limité. Cette technique de conception consiste à faire pousser des plantes verticalement sur des structures telles que des treillis, des murs ou des conteneurs empilés. Elle maximise l'utilisation de l'espace, permet de cultiver plus de plantes sur une surface plus petite et crée un jardin vertical esthétiquement agréable.

Conception de la permaculture

Les principes de la permaculture sont de plus en plus appliqués aux jardins familiaux. La permaculture vise à créer des écosystèmes durables, autosuffisants et nécessitant un minimum d'apports extérieurs. Parmi les éléments de conception, citons les plantations d'accompagnement, les systèmes de captage d'eau, les zones de compostage et la création d'habitats pour les insectes et les animaux sauvages utiles.



Jardins accueillants pour les abeilles

Avec le déclin des pollinisateurs, les jardins familiaux sont conçus pour soutenir les populations d'abeilles. L'intégration de fleurs adaptées aux abeilles, l'aménagement de sites de nidification pour les abeilles solitaires et la réduction de l'utilisation de pesticides sont des aspects essentiels de cette approche. Les jardins accueillants pour les abeilles favorisent la biodiversité et améliorent la pollinisation dans les jardins familiaux.



Jardinage surélevé

Les plates-bandes surélevées sont de plus en plus populaires dans les jardins familiaux. Les plates-bandes surélevées offrent plusieurs avantages, notamment un meilleur drainage du sol, un meilleur contrôle de la qualité du sol et un accès plus facile pour la plantation, l'entretien et la récolte. Elles créent également des espaces définis pour différentes cultures et peuvent être esthétiquement agréables grâce à l'utilisation de bordures attrayantes.

Jardins sensoriels

Les jardins sensoriels sont conçus pour solliciter les cinq sens : la vue, l'odorat, le toucher, le goût et l'ouïe. Ces jardins comprennent une variété de plantes aux couleurs, parfums, textures et saveurs différents, ainsi que des éléments tels que des carillons éoliens ou des jeux d'eau. Les jardins sensoriels offrent une expérience multidimensionnelle, favorisant la relaxation, la pleine conscience et l'exploration sensorielle.

Espaces communautaires

Les jardins familiaux sont de plus en plus conçus comme des espaces communautaires où les gens peuvent se réunir et interagir. Les caractéristiques de conception peuvent inclure des sièges communs, des cabanes à outils partagées, des espaces de rassemblement et des zones pour des événements sociaux ou des ateliers. La création d'espaces favorisant l'engagement communautaire renforce l'aspect social des jardins familiaux.



Aménagement paysager comestible

L'aménagement paysager comestible associe des plantes ornementales à des cultures comestibles, créant ainsi des jardins visuellement attrayants qui fournissent également de la nourriture. Cette approche intègre des arbres fruitiers, des arbustes à baies et des fleurs comestibles colorées aux côtés des plates-bandes de légumes traditionnelles. L'aménagement paysager comestible ajoute de la diversité, de l'esthétique et de la praticité aux jardins familiaux.

Technologie de jardinage intelligent

Les progrès technologiques ont conduit au développement d'outils et de systèmes de jardinage intelligents. Il s'agit notamment de systèmes d'irrigation automatisés, de capteurs de sol, de dispositifs de surveillance météorologique et d'applications pour smartphone permettant de suivre et de gérer les tâches de jardinage. La technologie des jardins intelligents aide les jardiniers à optimiser l'utilisation des ressources, à accroître l'efficacité et à surveiller la santé des plantes.

Ce ne sont là que quelques exemples des nouvelles méthodes et tendances en matière d'aménagement de jardins familiaux. En fin de compte, la conception d'un jardin familial peut être personnalisée en fonction des préférences individuelles, de l'espace disponible et des conditions environnementales locales. L'essentiel est de créer un aménagement qui maximise la productivité, favorise le développement durable, améliore l'esthétique et répond aux besoins et aux intérêts des jardiniers concernés.



Willy Goethals

Président honoraire du parc de jardins familiaux "Slotenkouter", Gand, Belgique

Membre du conseil d'administration de l'association provinciale des jardins familiaux de Flandre orientale